

# Noticiero de Soria

Se publica los Miércoles y Sábados.

Sábado 17 Octubre de 1896.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA.

AÑO VIII.—NÚM. 639.



EL SEÑOR

## Don Leopoldo Berdonces Muñoz

Falleció en Trévago (Soria) el 17 de Octubre de 1895

R. I. P.

SU DESCONSOLADA VIUDA DOÑA MARTA BRETÓN; SU HERMANO DON SAMUEL; HERMANA POLÍTICA DOÑA CARMEN; SOBRINAS DOÑA ELOISA Y DOÑA ISIDRA, PRIMOS Y DEMÁS PARIENTES,

*Suplican á sus numerosos amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones, por cuyo favor le quedarán agradecidos.*

Soria 16 de Octubre de 1896.

## El Generalato.

(De un libro inédito.)

XVII.

Para penetrarse bien de los deberes de

un General en Jefe, y de las cualidades que tan delicado cargo exige, materia abundante tiene el que sepa leer repasando á Fuérides, Jenofonte, Polibio, Plutarco, Salustio, César, Vegecio, etc., etc., estudiando los hechos de Capitanes tan insignes como Alejandro, Anibal, César, Gonzalo de Córdoba,

Cortés, Duque de Alba, y otros que sería prolijo enumerar; y acudiendo á la antigüedad mereciese su desdén y apeticiera mas modernas fuentes, á tratadistas tan ilustres como el Marqués de Santa Cruz, Villamarín,.....

Verdaderamente que todo esto que yo voy diciendo es una vulgaridad; y es lástima que hombres tan sesudos perdieran el tiempo escribiendo cosas que seguramente no habían de ser leídas por los únicos que pudieran aprovecharlas. Para ser general en España, no se necesita conocer al Marqués de Santa Cruz. El y todos los que de *re militari* se han ocupado son niños de teta al lado de reputaciones hechas en las antecelas de los Ministerios y de las Capitanías Generales, y consolidadas á golpes de bombo y de platillos en las redacciones de los periódicos.

Hablar de grandes Capitanes y de insignes tratadistas á estas eminencias es provocar una mueca de desprecio en sus labios, y arrostrar las iras de su soberbia ofendida.

Ahora todos los procedimientos son nuevos, y las antiguallas no pueden tener aplicación en la actualidad. El mundo militar se asombró de la rapidez de las campañas llevadas á cabo por los alemanes en Bohemia y en Francia y por los rusos en Turquía, así como el mundo industrial se asombró también de que en Barcelona se construyese en 54 días un soberbio hotel; y serían demasiados asombros para el mundo si se diese el espectáculo de que un ejército español terminase una guerra civil en 54 días ni en 54 meses.

A la Patria se le debe todo, y en aras de la Patria he de sacrificar yo hasta las conveniencias sociales y esa especie de convencional mesura que parece nos hemos impuesto todos para calar y dejar marchar la corriente de los sucesos y de las opiniones. Hora es ya de decir la verdad y de hacer saber á las gentes que las glorias militares de España concluyeron en Africa el año de 1860.

Posteriormente hemos hecho las campañas de América y las de la guerra Carlista en la Península. Ni en unas ni en otras el enemigo ha presentado enfrente del ejército nacional tropas regularmente constituidas, ni caudillos que merecieran el nombre de tales.

Se ha engañado á la historia, (ya lo he dicho en otra parte), dándole acontecimientos que no debieran haber tenido lugar, ha habido punibles lenidades ante escandalosas ignominias, y derroches de longanimidad para premiar fáciles victorias, si victorias pudieran llamarse muchas de las que con tal nombre se han bautizado. Una y cien veces se ha repetido el escándalo de no tener organización militar, ó por lo menos el de hacer ver que no existía, puesto que al inaugurar todas las campañas se ha prescindido siempre de lo que había para crear nuevas cosas y organizar cuerpos nuevos, como si estos se formasen como atajos de carneros, y como si un simple decreto de organización pudiese infundir repentinamente en tales creaciones el espíritu militar, ni mas ni menos que como el soplo de Dios infundió un alma en el barro con que formó el cuerpo de Adán.

Consideradas tales campañas en globo, prescindiendo de detalles y episodios que generalmente eran independientes de todo plan concertado, nadie en ellas ha podido revelarse como genio militar.

«Premien y promueban á este joven, decía Dugommier al Comité de salud pública; por que si se le muestran ingratos él mismo avanzará.» Aquel joven recomendado por Dugommier era Napoleón Bonaparte, nombrado Comandante de artillería en recompensa de los talentos demostrados en el ataque y toma de Tolón.

Es posible que en nuestro ejército haya habido Bonapartes, pero no han podido avanzar, por que sin duda han encontrado el camino obstruido por otros mas afortunados. No teníamos un Dugommier que reconociendo desinteresadamente el verdadero

=36=

cual se descubre un hermoso panorama, á solas con mi pensamiento, envidio á estas honradas gentes que hasta en la vejez ganan el pan de cada día con el sudor de su frente, y que al censurar á algunos que de América vuelven con las manos sucias por los negocios, en mi aplauden las bondades que con ellos tengo juzgándome feliz, y es que ignoran ¡ay de mí! que mi conciencia sin cesar me grita: También tu tienes las manos sucias de sangre...

X.



=33=

la tienda de montañés donde empecé mi carrera, y me encontré con que la casa donde estuvo y otras contiguas habían sido transformadas en un hermoso edificio; averigué quien era su dueño y á fuerza de pagarle bien, conseguí que me la vendiera teniendo la satisfacción de hacerla mía. En esto llegó la primavera y con ella las fiestas de Semana Santa y ferias que hacen de Sevilla una población sin rival en el mundo, por lo que es muy visitada de nacionales y extranjeros distinguidos, y á nosotros á pesar de las distracciones y comodidades que disfrutábamos, había algo que nos llamaba hacia otra parte.

Con frecuencia, desde que allí vivíamos, recibíamos largas correspondencias de nuestro buen amigo el párroco del pueblo que detalladamente nos daba cuenta de todo cuanto en él ocurría, y en una de sus últimas nos decía que estaba terminándose la reedificación de la casa que les dejé encomendada, y se había empezado á recibir el mobiliario que para ella mandábamos. Tanto á mi hermana como á mí nos servían de gran satisfacción estas noticias y anhelantes deseábamos que viniera la buena estación para volver á disfru-

talento tratase de elevarlo en beneficio de los intereses de la patria; pero teniamos el caciquismo civil y el caciquismo militar; y, combatiendo cabezillas adocenados y tropas insurrectas desharrapadas, hemos improvisado carreras más rápidas que las de aquellos titanes que, al frente de las divisiones francesas y acudillados por el gran Napoleón, destrozaban formidables ejércitos de la coalición europea, escribiendo en el libro de la historia nombres tan gloriosos como los de Montecotte, Lodi, Castiglione, Arcole, Rivoli, las Pirámides, Abouquir, Marengo, Austerlitz, Jena, Vagram, la Moscova, Lutzen, Dresde y cien mas, capaces de dar honra á los que en tales hechos tuvieron la fortuna de encontrarse.

J. J. G.

(Se continuará.)

# El trigo.

La cosecha del trigo de este año en las diferentes partes del mundo, ha dado resultados bien curiosos que conviene consignar. En Europa han disminuído su producción Rusia, Francia, Hungría, Austria, España y Portugal: la han aumentado todas las demás, pero, principalmente Italia, que de 37 millones de hectólitros que produjo el año pasado ha cosechado este año 42, y el Reino Unido, cuya producción, desde 14 millones de hectólitros aproximadamente, se ha elevado en un año hasta 22. La de España ha bajado de 36.200.000 hectólitros hasta 26 millones, cantidad que es todavía superior á la que realmente arroja la cosecha, pues no hay que perder de vista que la estadística francesa llevada á cabo por el importante periódico *Le Bulletin des Halles*, del cual tomamos los datos, está hecha por tanteo y cálculo, y no por datos tomados directamente de estadísticas culturales. Si en años normales y buenos la producción de trigo fluctúa en España entre 33 y 40 millones de hectólitros, en un año de sequía como el actual, en un año malo, no llega ni con mucho, á la cantidad que le asigna el periódico francés. La baja en la producción americana proviene, principalmente de la sufrida por los Estados Unidos. Desde 175 millones de hectólitros cosechados en 1895, no acusan las estadísticas de este año más que 160. En los Estados Unidos, disminuye la fertilidad

de los terrenos trigueros y aumenta la renta de la tierra, obligando á los colonos á sustituir el cultivo extensivo de cereales, que hasta hoy ha sido el único productivo, por los cultivos intensivos, y aun les obliga á cambiarlo por el de otras plantas más ricas, como la caña de azúcar, el sorgo, lúpulo y plantas oleaginosas.

La baratura de precios es otro de los factores que ha contribuido á la disminución del trigo, así en los Estados Unidos como en la Argentina y el Canadá, que serán antes de pocos años los más fuertes mercados productores del mundo.

## Instrucción pública.

Ha hecho dimisión de su cargo el Auxiliar de la Secretaría de la Junta de Instrucción pública D. José Valcarcel, cuya plaza vacante desde primero del actual por tal concepto, deberá proveerse según las disposiciones vigentes, por el señor Gobernador civil de la provincia. Dada la extensión de los trabajos que sobre dicha Secretaría pesan, bien debiera tenerse en cuenta esta circunstancia, y desde luego creemos que ha de tenerse para que el nombramiento recaiga sobre persona de reconocida competencia.

REVÁLIDAS.—En los exámenes de reválida que han tenido lugar estos días en la Escuela Normal de Maestros, han sido aprobados los alumnos siguientes: Para Maestros superiores: D. Alfredo Aleson, D. Mauricio Ranz. Elementales: D. Miguel de Vicente Gil, Don Demetrio de la Mata, D. Victoriano Rojas, Don Pedro M. Moreno, D. Eusebio Benito, D. Calixto Fernández, D. Daniel Vizmanos, D. Nemesio Lopez, D. Elias Alvarez y D. José Lezcano.

También han sido examinados y aprobados de certificado de aptitud D. Pedro Ran Sanz, D. Pedro Mouje y don Florentino Martínez.

Sin duda alguna, que en los altos centros, se trabaja con actividad para realizar las reformas tan cacareadas respecto de las Escuelas Normales porque de algun tiempo á esta parte se vienen pidiendo datos referentes al asunto á los diversos centros locales. A las Diputaciones provinciales se les ha consultado, si para sostener estos establecimientos decentes, pueden contribuir con el aumento de gastos que ha de originar la reforma.

El Ayuntamiento de Soliedra trata de solicitar rebaja del sueldo de la escuela de su agregado Borchicayada.

Después de terminados los exámenes de reválidas en las escuelas Normales, dieron principio

las tareas escolares del curso académico corriente, algun tanto mermado el núm. de alumnos, particularmente del primer año, por causa, sin duda, de la última disposición dictada exigiendo condiciones para el ingreso.

Dentro de breves días quedarán los libramientos terminados para hacer pagos á los maestros de las cantidades ingresadas por los Ayuntamientos y recaudadores de contribuciones por el primer trimestre del actual año económico, así como de las referentes á ejercicios anteriores ingresadas despues de expedidos los últimos libramientos.

Han tomado posesión en propiedad de las escuelas para que han sido nombrados oportunamente: Doña Manuela Sanchez de Martialay, doña Lorenza Abad Gomez, de Aldealafranca; doña Josefa Martin de Frutos, de Señuela; D. Dionisio Gonzalo, de Ojuel.

A 37 asciende el número de maestros interinos nombrados por la Junta provincial en su última sesión, á quienes les ha sido remitidos los oportunos nombramientos.

Ha hecho dimisión de la escuela de Montueña el maestro que la desempeñaba interinamente Don Antonio Muñoz Ballesteros.

Por Real Decreto publicado en la Gaceta del día 24 de Septiembre último se ha reorganizado la Secretaría del Consejo de Instrucción pública dotándola del personal siguiente:

- Dos oficiales primeros, Jefes de Negociado de tercera clase, con 4 000 pesetas.
- Dos oficiales segundos. Oficiales primeros de Administración civil, con 2.500 pesetas.
- Cinco id. terceros, id. id. de id. con 3.000 pts.
- Un aspirante primero, oficial quinto de id. con 1 500 pesetas.
- Dos id. segundos, con 1 250 pesetas.
- Un portero primero con 1.500 pesetas.
- Un id. segundo, con 1. 250 pesetas.
- Un ordenanza, con 1 000 pesetas.

Y ya que asuntos del consejo tocamos, creemos que debiera reunirse en el mes actual, puesto que hay muchas y muy interesantes reformas que llevar a cabo en la enseñanza, y que merecen amplia y concienzuda discusión, para que luego puedan dar en la práctica un éxito seguro y permanente, porque desgraciadamente muchas de las disposiciones dictadas de algún tiempo á esta parte, no han tenido vida ni aun para el ensayo, porque enseguida han dejado ver los resultados.

# Noticias.

En el tren de anteanoche regresó á Madrid mejorado de sus dolencias el ilustre señor Marqués de Novaliches, acompañándole sus ayudantes se-

ñores Arce y Coig y el Doctor en Medicina don Ildefonso G. Colmanares que le ha asistido durante todo el verano en su posesión de Sinova, próxima á Soria.

También marcharon á Madrid la Señora Viuda de Don Pedro Peña y sus hijos y el señor Vaca y su esposa.

## Subastas de acopios para 1895 á 1896.

Por la dirección general de Obras públicas han sido adjudicadas las siguientes:

- Carretera de Tarazona á Francia (segunda sección) á Don Felipe Sanz vecino de Soria, en la cantidad de 15.784 pesetas, siendo el presupuesto de contrata 19.000,02.
- Carretera de Valladolid á Soria (ambas secciones) á Don Felipe Sanz, vecino de Soria, en la cantidad de 14.914 pesetas, siendo el presupuesto de contrata 17.999,57
- Carretera de Burgo de Osma á Ariza, á don Pablo Calonge, vecino de Almazán, en la cantidad de 9.730 pesetas, siendo el presupuesto de contrata 10.981,12.

El día 8 de Septiembre falleció en Lima, Don Benito García de Valdeavellano y García de Vinuesa, el cual nació en la noble villa de Montenegro de Cameros, de esta provincia.

El señor García de Valdeavellano marchó siendo muy jóven al Perú donde supo labrarse una posición envidiable y, según vemos en los periódicos de la capital peruana en su entierro se tributaron honores, al distinguido caballero, que demuestran las simpatías de que gozaba.

Conducían las cintas del ataúd un ayudante del Presidente de la República, en representación de éste; el doctor Valera, presidente de la Cámara de Diputados; el doctor Oizachea, presidente del Consejo de Ministros; los Sres. Candamo, García Calderón, Ortiz de Ceballos y muchas personas importantes.

Era el finado, tío de nuestro amigo Don Antonio García de Valdeavellano y en grado más posterior de nuestro redactor Sr. García Virueza, contando con hermanos en el pueblo que le vio nacer.

Dios otorgue eterno descanso al alma del soriano activo y trabajador y conceda á sus hijos y á su familia, celestial consuelo para sufrir con paciencia tan rudo golpe.

## La muerte de un torero.

Un amigo nos telegrafió el jueves desde Guadalajara, diciéndonos que los toros que se han lidiado en aquella plaza han resultado superiores, de la acreditada ganadería de Ripamillán de la que en Soria también se lidiaron en la corrida última.

El toro segundo cogió al espada *Lesaca*, recibiendo una herida de pronóstico reservado y teniendo que matar los seis toros *Bombita* que estuvo superior. Los toros mataron doce caballos.

En los periódicos que recibimos hoy de la Cór-

tar de la compañía de aquellas buenas gentes, y cuando llegó fines de Mayo reuni mi familia, y á mis dos sobrinos, que ya tenían indicios de mis propósitos, les indiqué se preparasen para marchar á América á ponerse al frente de los negocios que allí tenia y de cuyos productos les cedia la mitad para que en breves años pudieran hacer buena fortuna, dándoles á la vez cuantos consejos y advertencias me sugirió mi práctica y conocimientos de aquel país. Hechos al poco tiempo sus preparativos de viaje, les acompañamos hasta Cádiz con el sentimiento natural de toda separación, que yo me proponía fuera todo lo mas corta posible, y una vez ellos embarcados, volví á Sevilla con mi hermana y sobrinas sin mas pensamiento ya que el de trasladarnos á nuestra aldea. Rápidamente hicimos el equipaje, dejando algunos criados al cuidado de la casa, y con la servidumbre necesaria emprendimos el regreso hacia nuestro país con singular satisfacción, anunciando nuestra llegada para fines de la primera quincena de Junio. Hicimos con felicidad el viaje y cuando ya en caballerías marchamos desde Soria al pueblo, salieron á recibirnos á mas de la mitad del cami-

no una multitud de paisanos, á cuyo frente iba nuestro buen amigo el párroco, demostrando todos en la satisfacción de sus semblantes lo grato que les era volver á vernos. Nuestra entrada en el pueblo fué triunfal, hasta el repique de campanas parecía unirse á la general satisfacción, y llegando á nuestra reedificada casa, á la que en el pueblo habían bautizado con el nombre de palacio del Indiano, en ella nos instalábamnos cómodamente haciendo justicia á lo cumplidamente que el arquitecto había terminado su contrato. Empezamos haciendo la vida tranquila del verano anterior siendo en este mi principal ocupación la construcción de una escuela y fuente que regalé á mi pueblo y el arreglo de una huerta lindando á mi casa sin que estas ocupaciones me impidieran ser asiduo acompañante del señor Cura en sus diarios paseos, gozando á la vez que de su excelente conversación, de los encantos que encierra este pais durante esta época del año y así paso la vida sin pretender cambiarla hasta que Dios de mí dispusiera. Muchas veces cuando al regreso del paseo me siento á descansar en el poyo que circunda el añoso olmo que hay delante de la Iglesia, y desde el

te, se dan estensos pormenores de la cogida de Juan Gómez (Lisaco) diciéndole que falleció al llegar á Madrid.

Dios haya acogido en su seno al infeliz torero. Los detalles de la cogida los cuenta un colega del siguiente modo:

«El segundo toro de Ripamillán que se llama ba Cachorro y era retinto albardado, buen mozo y bien puesto, salió con muchos pies y tomó una vara del Callesero al que arrojó dentro del callejón.—Al quite acudió con oportunidad y valentía Lisaco llevándose al toro hacia los tableros con el capote y viendo que el animal le ganaba terreno quiso saltar la valla perdiendo el estribo y no dándole tiempo la ligereza de la fiera que enganchándole por el cañón derecho del calzón, le corneó con codicia, engatillándole por el muslo y dándole una gran cornada.»

Ha sido premiado con medalla de plata en la Exposición de Lugo, por su cuadro *La consulta del abogado*, nuestro querido amigo el Profesor de Dibujo de este Instituto D. José Alfonsetti. Reciba nuestra más entusiasta enhorabuena, deseando que sus triunfos sigan continuándose.

Segun nos dicen, nuestro paisano don Julian Ruiz en los últimos exámenes sufridos, ha obtenido el título de Dentista por lo cual le felicitamos.

Muy en breve vendrá el señor Ruiz á Soria.

La convocatoria para la oposición á Registros de la propiedad en la Península, se publicará á mediados del próximo mes de Noviembre.

Se cree que las oposiciones podrán celebrarse en el mes de Marzo.

Ayer quedó colocado uno de los tres transformadores de luz eléctrica que se han de colocar en otras tantas garitas que con dicho objeto se instalan en esta capital.

La maquinaria á litó de Liverpool el día 27 á no suceder otro nuevo contratamiento.

— Mercado de la Capital: —

Trigo puro á 10 pesetas 50 céntimos fanega, id. común, á 8,00; centeno, á 8; Cebada, á 8, yeros, á 12; la arroba de patatas á 0,75.

Concurrencia poca, buenas ventas, exportándose cien fanegas para Arnedo.

ESTADO ATMOSFERICO.—La temperatura máxima solar del día de ayer segun el Observatorio del Instituto provincial fué de 33,8 grados y la mínima de 1,0 bajo cero.

El termómetro señaló 7,2 á las nueve de la mañana y 15,0 á las tres de la tarde.

El barómetro indica buen tiempo con tendencia á variable.

Las clases activas y pasivas, al cobrar la mensualidad corriente en los primeros días de Noviembre próximo, deberán exhibir la cédula personal del actual año económico.

El plazo de cobranza voluntaria en el impuesto de cédulas personales termina el día 30 del próximo mes de Noviembre.

A 1.077 millones de pesetas asciende la circulación de billetes del Banco de España, cifra enorme que no deja de producir alarma en las actuales circunstancias.

No otros creemos que si el empréstito se logra dentro de un plazo breve, habrán de disminuir los billetes y mejorará la situación financiera por muchos motivos.

Actualmente el Banco no puede menos de auxiliar al Tesoro nacional, facilitándole recursos para cubrir atenciones urgentes por causa de las guerras ultramarinas.

Aunque no hemos recibido la visita del nuevo periódico *El Collado*, no por eso hemos de dejar sin contestar el saludo que á la prensa hace, deseándole largos años de vida.

Los reclutas del actual reemplazo con destino á Ultramar, que se han concentrado en esta Zona de Soria, hasta hoy a primera hora de la mañana, ascendían al número de 311.

6 destinados á Telégrafos y 5 ferrocarriles marcharon en el tren de noche á Madrid.

3 hay destinados á Sanidad militar, 9 al segundo de montaña, 20 al Primero de plaza, 11 á Zapadores minadores, 3 á Caballería de Castillejos, 25 id. á Lanceros de España, 10 á Administración militar y los demás segun creemos irán á Infantería, marchando esta noche la mayor parte de ellos.

La Junta Regida ha publicado un decreto declarando obligatoria la Gimnástica, durante dos cursos, á seguir entre los cinco que componen el

bachillerato, á todos los alumnos del Instituto de segunda enseñanza, excepto para aquellos alumnos que por su mal estado de salud deban ser relevados de tal obligación.

Es ciertamente un deber de humanidad, aconsejar el uso de los Salicilatos de bismuto y cerio de Vivas Pérez.

(Desconfiar de las imitaciones.)

Dr. D. Manuel Rivas y Perdigo, Profesor Clínico de la Facultad de medicina de Barcelona.

Sr. Don Juan Vivas Pérez.

Muy Sr. mio: Tengo una viva satisfacción al poderle manifestar que me he convencido de las ventajas que podemos reportar en muchos casos del uso oportuno de los Salicilatos de bismuto y cerio convenientemente asociados por V.

Administrado dicho medicamento por varios enfermos de catarros gástricos é intestinales crónicos, á la cantidad de 1 á 4 gramos diarios en dosis fraccionadas, ha calmado el bómulo, extinguido el dolor y cohibido la diarrea. Igualmente me ha prestado útiles servicios para moderar y reprimir este último síntoma en los tuberculosos cuya expectoración constituía un serio peligro para el uso de los opiados.

Con esta ocasión tengo el gusto de repetirme de V. su afectísimo amigo q. b. s. m.—Barcelona 28 de Septiembre de 1893.—Manuel Rivas y Perdigo.



Y NO VA MÁS.

Sr. Director del NOTICIERO DE SORIA.

Muy señor mio y amigo: Siénto en el alma tener que volver á molestar, por última vez, al señor Nerufas, por lo que le ruego me dispense la atención de insertar en las columnas de su ilustrado periódico lo siguiente, dándole las gracias anticipadas y reafirmádome incondicionalmente de V. afectísimo s. a. q. s. m. b.

VICENTE DEL PRADO.

Dice el señor Nerufas en su contestación á mi anterior comunicado que yo desconozco la ley de imprenta, pues bien, sepa el citado señor que todo periódico está obligado á insertar, no solo las rectificaciones que le sean dirigidas por cualquiera á quien se hubiesen atribuido hechos falsos ó desfigurados, sino tambien las dirigidas, por personas que se creyeron ofendidas, con objeto de vindicarse, negar, aclarar ó explicar los hechos, segun el artículo 11, y no el 14 como el señor Nerufas dice, de la ley de imprenta; de lo que resulta que él es el desconocedor de la citada ley. He de hacer constar que el dirigir al señor Rfoja mi comunicado no pensé ni por un momento hacer uso del derecho que pueda ó no concederme la repetida ley, sino solamente abusar de la imparcialidad y suma cortesía de este señor.

Dice tambien el señor Nerufas, echándose las de maestro, que por sencillo que sea un runcí no debe de lazararse á la publicidad. Ha dado usted tantas pruebas de ligereza en la publicación de noticias inciertas, sin hacer ninguna salvadad, y de las cuales podría presentarle, como muestra sino un muestrario, que, francamente, maestro, los consejos que al final de su escrito me da, se los cedo generosamente, pues buena falta le hacen, y le advierto que si los sigue usted lo mismo que los dice es seguro que dará mas importancia á sí mismo que á los múltiples y buenos escritos que brotan de su imaginación de ilustre literato.

La importancia que, verdaderamente, no tengo, ni he pensado jamás adquirir, la deseo menos todavía si V. es quien me la ha de dar.

Leo después: «De lo que dice ese corresponsal, que todo lo comunica á rumor, de si se desgraciarian.» Conste, señor Nerufas, yo he dicho de gratularian, aprenda V. á leer.

No tocaré el párrafo que dedica á decir que si tuviera una hermanita etc, porque, segun está escrito, se presta á tantas interpretaciones.....

No le extrañe tampoco que yo, lo mismo que los demás sorianos, sepamos lo que es mundo elegante, pues aun cuando antes no se conocía en Soria, desde que vino V. á esta capital y nos lo dió á conocer, por haberlo traído, sin duda, de lejanos países, se ha generalizado mucho y por eso lo conozco, y lo habia V. caído en la cuenta? ¿Que modesto es D. Nerufas!

¿Que no se mete V. donde nadie le llama!—dice después. Muchas pruebas de lo contrario podría darle, pero... es mejor no menearlo. Unicamente diré que lo que hace es no salir, y que se desmoraliza de ver de exhibirse y de figurar en todas partes le tiene completamente trastornado el cerebro.

Para terminar: Como quiera que á V., cuando escribe polémicas, le ataca fiebre aguda que le produce delirio y desbarra que es un gusto, sabiéndose siempre del tema principal de la discusión, le dejo á V. hasta que se le pase la calentura, y tenga la seguridad de que, aunque diga lo que diga, no le haré caso.

VICENTE DEL PRADO.

Soria 16 de Octubre de 1896.

En su ignorancia supina el Señor del Prado intenta, creyendo que me reviente, darme á mi una sofocina.

No sea usted criatura, corresponsal en mantillas, emborronando cuartillas no dá á nadie calentura.

Pero si alguno leyere un artículo de usted estoy muy seguro que al otro día se muere.

Yo soy malo, lo confieso, pero usted es una alhaja que me lleva gran ventaja precisamente... por eso.

¡Olé! Las personas listas que nunca tienen en cuenta las muchas faltas de imprenta que cometen los cajistas.

El mundo elegante. ¡Oh! El sport de moda. ¡Ah! ¿Que dónde me meto? ¡Bah!

Donde pue to y donde nó. Maestro vuelva á la escuela no á enseñar, sino á aprender, que es muy triste no tener como usted no tiene, abuela.

Adios notabilidad en las Letras y el ciclismo; Borrego (1) en el periodismo; perla de la sociedad.

Mis críticas nunca sufras, haces bien; no me hagas caso; más no interrumpas el paso al pobrecito

NERUFAS.

(1) Usted, que todo lo sabe, no ignorará quien fué D. Andrés Borrego.

Última Hora.

Madrid 16 Octubre (5,08 t.)

Guerras de Cuba y Filipinas.

El burdel no puede ser mayor, consecuencia lógica de la falta de acertado mando en ambas campañas.

—Los rasgos heroicos de nuestros soldados al luchar en Cascorro son dignos de los mayores premios, cosa que luego se regatea mucho tratándose de infelices hijos del pueblo. En cambio ya se va extendiendo el rumor de que no faltan jefes que mandan buenas remesas de dinero á sus familias aparte de las pagas. ¿De dónde ni cómo pueden hacer tales envíos?—Misterios de la guerra.

Vá á llegar un momento en que la gente de abajo no pueda aguantar más y España sepa por sí misma «morir ó vencer»—A tal extremo la van llevando los altos personajes.

¿Son victorias ó son derrotas las últimas ocurridas á nuestras tropas?

Como esto no se puede todavía asegurar, más vale no decir nada por hoy, pero la verdad se impone y que no se nos pidan más convencionalismos.

—Mal sigue lo de Cuba y peor hoy lo de Filipinas.

La vuelta á Manila del general Blanco despues de haber comenzado las operaciones, protestando hallarse gravemente enfermo el general Echaluze, es de lo más burdo que pueda concebirse.

Aquí en Madrid ha habido la consiguiente jaramba al saberlo, pero en estos Centros una vez pasada la sensación, pues... tan frescos y á por otra.

El señor Presidente regresará de Toledo... ó no regresará tan pronto segun los pesimistas. Suceda lo que suceda—y la cosa es grave—no se debe abandonar el puesto. Tal es de esperar.

El general Azcárraga dice que no nos im-

pacientemos; mucho respeto merece este señor que es de lo más «digno y valioso» que tenemos, pero aquí va á ser necesario dividir las fuerzas.

—Españoles puros sin mezcla alguna de negociantes en algo de las posesiones españolas; aun lado, para morir luchando.

—Los que «todo lo preveen» á título de listos y nos empujan á lo desconocido; á otro lado y cortarles el paso.

—Y pronto, pronto que la pátria lo reclama.

Esto no es de *Ultima hora* precisamente, pero en fin, sesenta minutos más ó menos, la cosa está que se escapa. A.



Observaba un extranjero la facilidad con que menta un chicuelo andaluz.

—Ven acá, muchacho—le dijo—te doy una peseta si me dices una mentira en el acto.

—Si me ha ofrecido usted dos...

—Tómalas—repuso el extranjero lleco de asombro.

En la Fonda del Comercio: —¿Le gustan á usted los guisantes?

—Con delirio.

—A mi con jamón.

Entre viejos verdes: —¿De que edad le gustan á usted las mujeres?

—Lediré á usted: cuando era jóven las buscaba de la edad que quería; pero ahora las busco de la edad que me quieren.

Para pesadilla—dijo un borracho—la que yo tuve la noche pasada. Me desperté dando gritos.

—¿Pues que soñaste?

—Que caía una magnífica lluvia de vino, y me ponía un paraguas en la boca.

SE venden mesas camillas fijas y de bastidores, mesas de noche y sillones para despacho de forma elegante, todo á precios económicos.

Carpintería próximo al Círculo Soriano.

VESTIDOS Y SOMBREROS.

En breve se ausentará de esta capital la acreditada modista Julia Santullano.

Ofrece sus servicios Plaza Teatinos, número 9. —4—

PIDASE

en todas las Expendedurias.

CAJETILLAS IMPERIALES á 50 céntimos.

PICADURA en libras 7 pesetas 50 céntimos, medias libras 3,75 y cuarterones 1,90.

EXQUISITOS PUROS desde 40 cént., de la marca

PARTAGÁS

de J. A. BANCES, HABANA.

Enfermos.

M. Mardonés, muy conocido en esta provincia por las muchas operaciones practicadas en los varios años que la ha visitado, dedicado muy especialmente á las enfermedades de la vista, como cataratas, rijas, etc., etc., y á las enfermedades propias de la mujer ó sea de la matriz, desórdenes menstruales, opilación y otras que impiden tener sucesión, estará en Soria, desde el primero hasta el 15 de Octubre, calle del Collado, Fonda del Comercio.

GRATIS A LOS POBRES. —5—

# La Salud á domicilio. - La Margarita en Loeches

Antibiliosa, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de uso gener al hace CINCUENTA AÑOS se recupera la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones en todas las Exposiciones.

Déposito central: Jardines, 15, bajos, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores; y dicen que NO IRRITAN, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á TODOS los estómagos, NO IRRITA, y mezclada con agua resulta muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones de estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias. Además, que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en Soria, en la farmacia de D. Santiago Ruiz y en la Farmacia y Droguería de Morales, sucesor de B. Catahorra.

VENTA de unos terrenos murados de buena calidad de pasto y labor, en el término municipal de Oteruelos.

Quien desee mas pormenores, dirigirse á don Victoriano Marco, Parador de Montegudo.

4-6

## Tinta especial

fina negra para escribir.

En competencia con todas las tintas corcadas.

A 40 céntimos de peseta el cuartillo. Imprenta de Rioja, Plaza de San Esteban 3, bajo.

Se vende un ejemplar de «La Sagrada Biblia traducida de la Vulgata latina al español por don Félix Torres Amat» Nueva y económica edición ilustrada con 230 magníficas láminas dibujadas por el mas eximio de los artistas GUSTAVODORE.

Conta esta obra de cincuenta y nueve cuadernos estando cada uno á peseta.

El ejemplar que se vende se halla nuevo y se daría con una rebaja de 25 por 100.

Quien desee adquirirla puede informarse en la imprenta de este periódico.

# RECUERDO DE 1896. SORIA.

Se ha publicado el día 2 de Octubre con artículos y poesías inéditas de escritores sorianos y lleva una bonita portada nueva y distintos grabados.

Precio del ejemplar una peseta.

Se admiten los pedidos en la Imprenta de Rioja. — Plaza de San Esteban, 3, bajo.

### NOTICIERO DE SORIA.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Por un año.
En Soria.. . . .	1,25 pts.	2,50 id.	4,50 id.
Fuera de Soria.. . . .	1,75 id.	2,75 id.	5,00 id.
Extranjero. . . . .	2,50 id.	5,00 id.	9,00 id.

#### Pago adelantado.

Unico punto de suscripción en Soria, Administración é Imprenta de EL NOTICIERO Plaza de San Esteban, 3, bajo, Soria.

Anuncios.—Se publicarán previo convenio de precio y pago con la Administración del periódico.

Comunicados.—Lo mismo que los anuncios, siendo su precio por líneas y según la extensión del texto.

Corresponsales.—Podrán hacerse suscripciones en casa de nuestros Corresponsales.

- Burgo de Osma, Don Pedro Ibañez Gil.
- Berlanga de Duero, Don Benito Sanz.
- San Pedro Manrique, D. Sebastián Hornillos.
- Almaraz, Don Isidoro Barral.
- Ayreda, Don Cecilio Nuñez.
- Langa de Duero, Don Lázaro Aranz.
- Vinuesa, D. Victor O. Chamarro.
- Almaraz, D. Manuel Echevarría.
- Yanguas.—Don Aniceto Sanchez.

EN MADRID.

En el estanco de la calle del Desengaño número 18, siendo el encargado de la cobranza el soriano Don Atanasio Blazquez.

### VENTA DE CASA.

Se vende una en Soria, en lo más céntrico de la población lindante con casas de la calle del Collado.

Para tratar dirigirse, Collado, 72.

2-3.

Doña Josefa Garcia Ortego que ha obtenido el título de Matrona en la Universidad de Zaragoza, ofrece sus servicios en Soria, Plaza de la Leña número 15.

PÍDASE en todas las expendedorías cajetillas de tabaco habano

«LA CAROLINA»  
0,25, y 0,35 una.

## LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue sin un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre,

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante,

LOS NIÑOS en la dentición y catarros; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pídanse en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ

Desconfiar de las falsificaciones é imitaciones, porque no darán resultado.



El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, infatigabilidad y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 30 reales frasco; 12 frascos 98 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pico, 6.

## Gran Fábrica

DE

Alcoholes, Anisados y Licores.

J. Diaz y Compañía CARIÑENA.

Especialidades de la Casa.—Anise e Diaz—Vino espumoso.—Ron del Negro.—Cafona—y Posche de Ron Jamaica es; uinos.—Este último es una agradable y aromática crema, desconocida en España, de la cual pueden tambien hacer uso las señoras, pudiendo tomarse en tres formas distintas.

1.º Al destapar la botella produce la misma efervescencia que el mejor Champagne, y para tomarlo espumoso deben reunirse al menos de 3 á 4 personas.

2.º Al poco rato de haberla descorchado pierde la efervescencia y queda un licor ó crema tónico, agradable y reconstituyente.

3.º Mezclando una parte de Ponche, con tres de agua, es uno de los mas positivos é higiénicos refrescos, sin necesidad de azúcar.

De venta en esta plaza.

Casino de Numancia y Circulo de la Amistad. Ultramarinos de Venancio Morales.—Francisco Gimenez Manrique.—Luis Saenz y Claudio Calvo. 5-80

## Se venden sellos

Un sello del año 1851.—Uno id. de 1859.—Dos id. de 1861.—Cuatro id. de 1863.—Dos id. de 1864.—Uno id. de 1865.—Cinco id. de 1866.—Dos id. de 1867.—Uno id. de 1868.—Uno id. de 1870.—Dos id. de 1871.—Uno id. de 1872.—Uno id. de D. Amedeo 1.º.—Uno id. de 1873.—Uno id. del impuesto de guerra 1874.—Tres del año 1875 y tres del impuesto guerra.—Siete del 1876 y siete de id. id.—Seis del 1877 y seis de id. id.

Para tratar, dirigirse á don Ramón Abad, Secretario del Ayuntamiento de Quintanas de Gormáez

## RUBINAT-LLOORACH

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINA?

Recomendada por todos los centros médicos de Europa

y América.

Purgante sin rival en el mundo produce el efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas á las que regulariza despertando el apetito. Empleada con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hinchazón del encéfalo, herpes, escrófulas, tumores (rets) y contra la otitis (gordura).

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías. Administración: Cortes, 276, Entresuelo Barcelona.

Fés de vida - Se venden en la Imprenta de este periódico á tres céntimos ejemplar.

Pídanse en ejemplares se remiten francos de porte.

Carruaje de Alquiler y Transporte

DE

Manuel Lengua

Calle de Numancia, 38, Soria.

## Guia de Cartera

Con los principales itinerarios de los Ferrocarriles de España.

Precio del ejemplar 0,10 céntimos

Se vende en la imprenta de Rioja, Plaza de San Esteban, 3, bajo.

Por 15 céntimos se remite fuera de Soria.